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Insumos para el almacenamiento de aguas, tecnificación intrapredial y asesorías, serían 
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financiados con los recursos del convenio entregado por la Comisión Nacional de Riego al 
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Ministro Montes encabeza ceremonia 
de primera piedra de Villa El Trebol

PLAN DE EMERGENCIA HABITACIONAL 

Las 477 viviendas forman parte del parte del Plan Urbano Habitacional de Ovalle, Liceo Agrícola, 
modelo de planificación urbana a través del cual el ministerio busca entregar equipamientos 
comunitarios de cuidados, áreas verdes, servicios de salud, transporte, educación y cultura al 
momento de instalación de las familias, promoviendo de esta forma el desarrollo de ciudades más 
justas

El ministro de Vivienda y Urbanismo, 
Carlos Montes, cerró su visita a la 
región de Coquimbo -que inició este 
viernes- con las ceremonias de pri-
mera piedra de los proyectos villa El 
Trébol, en Ovalle, y Renacer oriente, 
en La Serena, que beneficiarán a 
477 y 158 familias, respectivamente. 
Las viviendas son parte del Plan de 
Emergencia Habitacional (PEH) cuya 
meta es entregar 260 mil unidades 
durante el gobierno del presidente 
Gabriel Boric. A mayo, ya se han en-
tregado 60 mil, mientras que 131 mil 
están en ejecución y otras 71 mil en 
proyectos por iniciar.

Villa El Trébol forma parte del parte 
del Plan Urbano Habitacional de Ovalle, 
Liceo Agrícola, modelo de planificación 
urbana a través del cual el ministerio 
busca entregar equipamientos co-
munitarios de cuidados, áreas ver-
des, servicios de salud, transporte, 
educación y cultura al momento de 
instalación de las familias, promo-
viendo de esta forma el desarrollo de 
ciudades más justas. 

“Como parlamentario conocí la exis-
tencia y la lucha por este proyecto. 
Como ministro conocí a las dirigentes 
y estamos acá, estamos iniciando la 
obra. Eso es una gran alegría y emoción 
para las familias que durante muchos 
años han estado esperando. Y además 
en un lugar con características bien 
especiales, de belleza y de posibilidades 
futuras. Y aquí no son solo viviendas, 
aquí va a haber jardín infantil, aquí 
va a haber centro de salud, aquí va 
a haber un parque, o sea se va con 
otra manera de entender lo que es la 
construcción de los barrios lo que es 
la construcción de la ciudad” dijo el 
ministro Montes. 

El Trébol, que permitirá llegar al 23% 
de la meta del PEH para la comuna, 
se emplaza en una superficie de 10 
hectáreas y se compone de 120 de-
partamentos de 55m2y 357 casas 
de 48,02m2, ampliables a 58 m2. 
Las viviendas se ubican a minutos del 
hospital de Ovalle y para su mejor co-
nectividad está en desarrollo la avenida 
Las Torres, que también beneficiará 
a un segundo proyecto del PUH: villa 
San Sebastián que tiene más de 90% 
de avance y se proyecta su entrega 
en último trimestre de 2023.

“Las familias no pueden esperar 
tanto tiempo por una casa digna para 
ellos y para sus hijos. Hoy le decimos 
gracias infinitamente señor ministro, 
por su compromiso. Se está cum-
pliendo.  Cuando recibamos nuestras 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Las viviendas son parte del plan de emergencia y de una estrategia mayor de planificación de la ciudad, que contempla mejoras en la conec-
tividad, equipamiento y acceso a servicios, para la comunidad que habitará en estos proyectos.

EL OVALLINO

llaves diremos al cielo gracias a dios 
y nuestra misión será cumplida.   Le 
pedimos un gran favor, que agradezca 
al presidente Gabriel Boric a nombre 
de las 477 familias, que con mucha 
humildad ven que en 2025 estarán 
recibiendo sus llaves en su añorada 
casa digna”, expresó la dirigenta 
Yorka Rodríguez, en representación 
de las familias que han esperado 
cerca de 20 años por una solución 
habitacional. 

Además de la comunidad, el ministro 
estuvo en la actividad junto al delegado 
presidencial regional, Rubén Quezada; 
el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña; 
el seremi de Vivienda y Urbanismo de 
Coquimbo, José Manuel Peralta; el 
director del Serviu regional, Ángelo 
Montaño, además de parlamentarios. 

La gira se inició este viernes con la 
ceremonia de inauguración y entrega 
de llaves del conjunto habitacional 
Construyendo juntos, correspon-
diente al programa Fondo Solidario 
de Elección de Vivienda (DS49), que 

beneficiará a 199 familias de menores 
ingresos de la comuna de Illapel.

La visita continuó este sábado con 
reuniones con el delegado presidencial, 
parlamentarios y la primera piedra de 
villa El Trébol, en Ovalle, para concluir 
en La Serena. En esta ciudad enca-
bezó el inicio de obras del conjunto 
Renacer oriente que beneficiará a 
158 familias de la comuna. Este 
proyecto es parte del Plan Urbano 
Habitacional de Las Compañías y 
está destinado a los integrantes del 
comité Unión vida nueva. 

CASO CONVENIOS
Tras ser el Titular de Vivienda y 

Urbanismo se refirió a la solicitud de 
renuncia y sumario administrativo 
contra el seremi de la región del 
Maule, Rodrigo Hernández, a raíz del 
caso convenios. En la oportunidad, la 
autoridad precisó los antecedentes 
que se tuvo a la vista para tomar la 
decisión que se oficializó este viernes. 

“Primero nosotros mandamos una 
comisión a investigar los hechos (…) 
Descubrimos ahí que él había ejercido 
mal su declaración de inhabilidad, 
que fue como seremi porque él ha-
bía trabajado antes en la empresa 
beneficiada y es por eso que se ini-
ció una investigación sumaria y se 
lo suspendió el cargo. Ahora, días 
después, a pesar de lo que había-
mos consultado, lo que le habíamos 
planteado, si hay otro elemento, nos 
dijo que no. Bueno, él lo que hace en 
esta carta es decir que se equivocó, 
pero en definitiva él autorizó a una 
institución que es parte de Urbanismo 
Social, le autorizó para poder reanudar 
funciones dentro de la región, teniendo 
inhabilidad para hacerlo, y es por eso 
que se le pidió la renuncia al cargo 
y a su vez se entregaron todos los 
antecedentes a las instituciones que 
corresponden. Vamos a ver lo que 
dicen las instituciones, en definitiva, 
no basta con lo que él diga”, señaló 
el ministro Montes.
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Regantes y pequeños productores del Limarí esperan 
pronta aprobación de recursos desde el GORE

PARA ENFRENTAR LA FALTA DE AGUA

En caso de aprobación, se destinarían un total de $6.000 millones a los pequeños regantes y 
organizaciones de toda la región.

EL OVALLINO

Insumos para el 
almacenamiento de aguas, 
tecnificación intrapredial 
y asesorías, serían las 
principales solicitudes de los 
regantes de la zona, aspectos 
que podrían ser financiados 
con los recursos del convenio 
entregado por la CNR al 
Gobierno Regional.

Recientemente, en una noticia publi-
cada por Diario El Día, donde regantes 
acusaban una excesiva burocracia para 
acceder a proyectos cruciales para 
enfrentar la sequía, el coordinador Zonal 
Norte Chico de la Comisión Nacional 
de Riego, Álvaro Espinoza, se refirió 
a los diversos requisitos que debían 
cumplir los regantes para acceder a 
los recursos de la Ley de Riego.

También, este dio a conocer la gran 
problemática que afecta a los regantes 
y pequeños agricultores de la región, 
quienes hoy cuentan con muy poca 
agua, esto debido a la crisis hídrica 
y el cambio climático.

En esta línea, Espinoza señaló, en 
ese momento, que actualmente se 
encuentran a la espera de la apro-
bación de un convenio, el cual fue 
presentando al Gobierno Regional 
(GORE).

“Es una iniciativa por más de $6.000 
millones, y que va en directo beneficio 
de las y los pequeños regantes y orga-
nizaciones. Este convenio cuenta con 
el amplio respaldo de los consejeros 
regionales, quienes también están a 
la espera de que pueda ser aprobado 
y ejecutado a la brevedad”, explicó en 
esa oportunidad.

A raíz de ello, Diario El Ovallino tomó 
contacto con diversos regantes y 
dirigentes de la provincia de Limarí, 
con el fin de conocer sus opiniones en 
cuanto a las principales necesidades 
que hoy existen en las comunas y a 
qué podrían destinarse estos recursos 
mencionados por el coordinador zonal 
de la Comisión Nacional de Riego.

ALMACENAMIENTO DE AGUAS
Al respecto, el presidente del Sindicato 

de Pequeños Productores de El Palqui, 
Fidel Salinas manifestó en primera 
instancia su preocupación por el pa-
norama que están enfrentando con la 

LORETO FLORES ARDILES 
Provincia de Limarí

escasez de agua en la comuna, así 
como en toda la región.

“Hasta el momento no ha llovido 
nada, cero aguas en los valles y cero 
nieve, ese es uno de los problemas que 
se está acrecentando cada día más”.

Junto con esto, el dirigente palquino 
enfatizó que hoy la prioridad es el 
almacenamiento de aguas, con el 
uso de diversos productos que hoy 
están en el mercado, pero que no 
son accesibles al bolsillo de todos, 
ni menos de los pequeños regantes.

“Están estos estanques tipo pera 
que se utilizan, los que uno puede 
llenar y tener almacenado agua en 
los predios de pequeños productores, 
estanques de plástico de 30 mil litros, 
20 mil litros, mejorar los riegos, la 
conductividad de agua, entre otros, 
yo creo que por ahí va el tema de ir en 
ayuda a los pequeños productores”.

En este sentido, Salinas indicó que 
como aún no se sabe cuánto va a 
llover, el dinero debería destinarse al 
almacenaje de agua que hoy se tiene, 
esto en modo preparación para un 
verano que, en sus palabras, podría 
ser más largo que los anteriores.

BÚSQUEDA DE ALTERNATIVAS
En tanto, para el presidente del 

Canal Camarico, Cristian Carrión, 
los dineros podrían destinarse en 
evitar las pérdidas de conducción 
de riego, con el uso de revestimiento 

de geomembrana, revestimiento de 
hormigón o tuberías, dependiendo la 
geografía del canal.

“Creo que los recursos deben ir a 
evitar pérdidas por conducción y 
fomentar la tecnificación intrapre-
dial porque todavía hay pequeños 
y medianos realces que no están 
tecnificados”, relató.

“El tema más débil de la región 
es buscar alternativas de palear la 
escasez hídrica y creo que ya se hizo 
la búsqueda de acuíferos para pozos 
profundos, pero creo que la región esta 
débil en las plantas desaladoras, que 
no son la solución, pero si minimizan 
el riesgo de no poder regar, porque una 
planta desaladora podría abastecer 
un tercio de las necesidades, eso ya 
es gran cosa y da mayor seguridad”, 
expuso Carrión.

POCA ACCESIBILIDAD 
Por otro lado, Fidel Salinas, sostuvo 

que otras de las problemáticas que 
enfrentan hoy como pequeños pro-
ductores y regantes, es la burocracia 
para acceder a los recursos.

“Hay muchas organizaciones pe-
queñas que quieren postular, pero 
no pueden, las postulaciones de la 
Comisión de Riego son muy burocrá-
ticas, deberían ser más accesibles a 
los comités de aguas (…) estas pos-
tulaciones, convenios no deberían ser 
tan rígidos para postular, deberían ser 

accesibles para que la gente pueda 
llegar a esos recursos y solucionar 
sus problemas”, apuntó.

De esta manera, el presidente del 
Sindicato de Pequeños Productores 
de El Palqui, también reveló que es 
necesario que la entrega de recursos 
sea rápida y bien distribuida a quienes 
lo necesitan.

“Estos convenios se firman y des-
pués llegan a los meses, se necesitan 
convenios activos, rápidos y que sean 
de corto plazo (…) se debe trabajar con 
las organizaciones, con los dirigentes 
porque ellos saben las problemáticas, 
entonces se debe tener una mesa de 
coordinación”, dijo Fidel Salinas.

Por su parte, el representante de la 
Comunidad de Aguas de Los Tapia, en 
Monte Patria, Floridor Solar, concordó 
con las palabras de Salinas, respecto a 
la poca accesibilidad y falta de apoyo.

“Los pequeños agricultores y sobre 
todo los que somos del interior, mu-
chos no cuentan con la información 
para poder hacer trámites, pienso 
que, si llega a suceder la entrega de 
estos recursos, deberían ayudar más 
que nada a los pequeños agricultores 
para esa rescisión de las aguas que a 
muchos los tienen muy complicados”.

En esta línea, en palabras de Solar, 
el asesoramiento de las pequeños 
regantes y productores sería una 
buena idea.

“Hay mucha carencia en varios as-
pectos, nosotros en este momento nos 
están exigiendo el uso de caudalímetro 
y eso tiene un costo no menor, el 
más pequeño sale unos $400.000, 
entonces tener asesoría sería un gran 
apoyo en el riego, aunque a veces las 
asesorías se llevan gran parte de los 
recursos, es complicado”, expresó 
Floridor Solar.

TRABAJO EN TERRENO
Finalmente, Solar, precisó que, si 

estos recursos llegan, se necesitaría 
un trabajo en terreno, con el fin de 
conocer la real necesidad de cada 
territorio.

“Sería bueno que se trabajara con 
alguien que esté dentro del sector 
donde se entregue la ayuda, porque 
muchas veces aparecen en los datos 
de los computadores cosas que no son, 
porque van variando, no es lo mismo 
hacer algo en cuatro paredes que en 
terreno, donde se ven realmente las 
necesidades”.

“Este año está muy complicado, los 
agricultores están a la deriva, si llega 
un apoyo por parte del gobierno sería 
un excelente aporte para todos”, cerró 
Floridor Solar.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Monte Patria articula plan de acción 
frente a anuncio de lluvias

COMITÉ DE GESTIÓN DE RIESGOS Y DESASTRES 

El Comité Comunal de Emergencia está conformado por bomberos, carabineros y el municipio 
local.

EL OVALLINO

Según reportes 
meteorológicos, desde el 
próximo martes 11 se espera 
el ingreso de un sistema 
frontal frio.

La comuna de Monte Patria se prepara 
para recibir este invierno, es por ello 
que el Comité de Gestión de Riesgos y 
Desastres (COGRID) ya se encuentra 
reforzando sus redes de apoyo para 
lo que se viene durante las próximas 
semanas. Este viernes 07 de julio se 
desarrolló una reunión de coordinación 
entre representantes de carabineros, 
bomberos y equipos municipales, 
vislumbrando las estrategias frente 
a la contingencia por lluvias.

Si bien la reunión de coordinación del 
COGRID corresponde a una agenda 
planificada por el invierno, tuvo como 
tema central las precipitaciones que 
se esperan para la región durante 
la próxima semana; según reportes 
meteorológicos, desde el próximo 
martes 11 se espera el ingreso de un 

Monte Patria

sistema frontal frio, lo que considera 
precipitaciones durante la madrugada 
del miércoles 13 de julio, calculando 
una precipitación de 20 a 35 mm para 
la comuna de los valles generosos.  

Frente a este contexto, desde la 

gestión municipal, informan que la 
campaña de invierno comenzó hace 
más de tres meses con el denominado 
“Plan de Invierno”, el cual conside-
ró volantes preventivos y perifoneo 
sobre recomendaciones de limpieza 
de canaletas, etc.

En la misma línea, el alcalde Cristian 
Herrera Peña plantea los resultados de 
este primer despliegue y la planifica-
ción establecida con los integrantes 
del COGRID, “Convocamos para poder 
coordinar las precipitaciones que se 
anuncian en la próxima semana y 
hemos establecido algún compromi-
so de cada una de las instituciones 
principalmente para comunicacio-
nes y además a nivel municipal, ya 
estamos con los equipos divididos 
y hemos ido fortaleciendo apoyos 
en las oficinas municipales territo-
riales y también con las brigadas de 
emergencias con las cuales estamos 
coordinando, conversamos con salud 
para poder tener todos los servicios 
en nuestras postas en caso de que 
haya sectores que vayan quedando 
aislados , estamos tomando todas 
las medidas que están a nuestro 
alcance para poder hacer frente a 
este sistema frontal que se anuncia 
para la próxima semana.”

El Comité Comunal de Emergencia 
está conformado por bomberos, ca-
rabineros y el municipio local, desde 
la subcomisaria de Monte Patria, 
Juan Carlos Juárez, profundizó en 
la coordinación frente a emergencias 
naturales y en la ayuda a las comuni-
dades, “Principalmente nos juntamos 

para ver el tema de la emergencia que 
se podría venir con el tema de la lluvia 
en monte patria y nos coordinamos 
en caso de cualquier emergencia con 
bomberos, carabineros y SAMU en el 
tema de la atención de las personas 
y en caso de haber desastres natu-
rales, concurrir de manera inmediata 
a prestar cooperación y con la ayuda 
de la comunidad que todos han re-
cibido de muy buena manera. Hay 
unos números de emergencia que se 
repartieron en la comunidad donde 
eventualmente van los números de 
carabineros, bomberos y la parte 
de salud, pero conjuntamente esta 
reunión sirvió para coordinar en caso 
de haber requerimiento de todas las 
unidades de emergencia que van 
a canalizar la información con los 
respectivos estamentos. A la gente 
decirles desde ya que se preparen 
con el tema de la lluvia, sobre todo 
en la conducción de los vehículos, ya 
que tenemos una geografía y unos 
caminos con demasiadas curvas en 
el sector de monte patria, realizarle 
la mantención necesaria respectiva y 
de igual manera en sus casas, limpiar 
las canaletas, ver el tema del caudal 
de las quebradas y prepararse para lo 
que se nos viene en los próximos días”.

Juan Esteban Alomacid, comandante 
del cuerpo de bomberos de El Palqui 
(Monte Patria), hace un llamado explí-
cito a la ciudadanía a tener conciencia 
con la limpieza de los canales naturales 
de agua, a contribuir a un desarrollo 
normal de las precipitaciones y a no 
exponerse a situaciones riesgosas, 
“Estamos realizando coordinaciones 
con carabineros y salud para poder 
dar una buena respuesta para estos 
nuevos avisos de lluvia que vienen 
para poder dar un mejor servicio a la 
comunidad, si es que esto fuera nece-
sitado por parte de nosotros y también 
nos informaron de las nuevas de las 
nuevas brigadas de la población que 
también van a ser de bastante ayuda 
en caso de cualquier emergencia. Mira 
lo importante sería que la gente vive 
cerca de una quebrada se pudiera 
organizar y generar las limpiezas de 
estas porque cada vez que nos llueve 
harto bajan las quebradas”

Se espera que estas instancias de 
coordinación entre instituciones, 
lleguen a buen puerto con una ac-
ción rápida y eficaz en el momento 
de presentarse alguna emergencia; 
desde la articulación del COGRID 
Monte Patria está en línea con los 
planes de acción propuestos por la 
Delegación Presidencial Provincial del 
Limarí, activando así una red de apoyo 
mutuo para situaciones complejas.
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No hay investigaciones de oficio 
abiertas por caso fundaciones

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Según el Fiscal Regional de Coquimbo, Adrián Vega 
hasta la fecha no hay ninguna investigación de oficio 

por esta temática, ya que no hay denuncias similares a 
lo sucedido en Antofagasta.

En el marco de lo sucedido tras 
la revelación del contrato vía trato 
directo, entre la Seremia de Vivienda 
y Urbanismo (Minvu) de la Región de 
Antofagasta y la fundación Democracia 
Viva, la Fiscalía de Arica y Parinacota 
abrió una investigación por el tras-
paso de recursos públicos desde el 
Gobierno Regional (GORE) local hacia 
la fundación para el Desarrollo de las 
Organizaciones, la que recibió 2.500 
millones de pesos y tiene domicilio 
en la Región de Coquimbo.

Al respecto de esto, el Fiscal Regional 
de Arica y Parinacota, Mario Carrera, 
señaló que “como ha sido el crite-
rio del Ministerio Público en todas 
las regiones del país, frente a estos 
cuestionamientos, hemos decidido 
derechamente abrir una investigación, 
para efectos de clarificar cualquier 
duda respecto a esta transferencia 
de fondos”. 

Pese a esto, el Gobierno Regional 
de Arica y Parinacota desestimó 
cualquier tipo de irregularidad frente 
a esta transferencia de fondo.

Además de este caso, se tiene que 
la fundación Urbanismo Social, habría 
recibido de manera directa 148 millo-
nes de pesos por parte del Serviu de 
la Región del Biobío, lo que se suma a 
los $577 millones que le transfirió la 
Seremi Minvu de Antofagasta, según 
lo detallado en el sitio BiobioChile.

Esta misma fundación se encuentra 
desarrollando el proyecto “Construcción 
en nuevos terrenos manzana C2 
y Construcción de edificio para el 
arriendo manzana C1, Baquedano, 
Coquimbo”, entidad que fue designada 
vía selección directa por la Seremia 
del Minvu de Coquimbo, situación 
que alertó a varios parlamentarios de 
la región y tras lo que el Seremi del 
Minvu, José Manuel Peralta, aseguró 
que “ni un peso ha sido transferido 
a la fundación Urbanismo Social”.

SIN INVESTIGACIONES DE OFICIO
Al ser consultado por este tipo de 

investigaciones en la región, el Fiscal 
Regional de Coquimbo, Adrián Vega, 
indicó que “hasta la fecha no se ha 
iniciado ninguna investigación de 
oficio por esta temática, porque no nos 
ha llegado ninguna información que 
cumpla con los parámetros análogos 
a lo sucedido en Antofagasta, pero 
en todo el país y en nuestra región, 
se está atento a recibir cualquier 
denuncia en las dependencias de 

Miembros del equipo del diario El Día, pudieron comprobar, -en más de una ocasión-, que las sedes regionales de las fundaciones para el 
Desarrollo de las Organizaciones y Urbanismo Social, permanecen cerradas.

LAUTARO CARMONA

Fiscalía o los canales oficiales del 
Ministerio Público”. 

Los parámetros que se deberían 
analizar en este tipo de casos tienen 
relación con el proceso de creación 
de la Fundación en sí, el margen 
de tiempo en el que se aprueba el 
proyecto presentado, si es que se 
hizo efectiva la entrega de recursos 
por dicho proyecto y cuando, y que 
estos recursos sean ejecutados de 
acuerdo a lo estipulado en el proyecto 
y en el periodo de tiempo señalado. 

Ahondando en esto, el abogado Raúl 
Devia explicó que se debe considerar 
que “el fraude al Fisco es cometido 
por el empleado público que entrega 
recursos estatales a un tercero y no 
fiscaliza, permitiendo que se realicen 
acciones distintas a las determinadas 
en el proyecto, o no fiscaliza a quienes 
se están entregando los recursos”.

Sumado a esto, Devia especificó 
que “si el privado destina los recursos 
entregados a fines distintos para 

los estipulados, estaría incurriendo 
en apropiación indebida de fondos 
públicos y cuando el funcionario o 
la autoridad pública mantiene algún 
tipo de relación directa con la per-
sona que está recibiendo los fondos, 
se le puede acusar de tráfico de 
influencias”.

CORRECTA FISCALIZACIÓN
Con respecto a esto, la diputa-

da Nathalie Castillo hizo hincapié 
en que “esta situación evidencia 
dos grandes problemáticas de la 
Constitución actual, la primera es la 
de un Estado subsidiario que tiene que 
hacer transferencias a terceros para 
que se hagan cargo de los derechos 
sociales y la segunda es que si bien 
existe un órgano contralor y tanto los 
parlamentarios, como los Consejeros 
Regionales y Concejales tenemos un 
rol fiscalizador, la precarización en 
la administración pública dificulta 

la correcta fiscalización del uso de 
los recursos asignados”.

Por otra parte, el diputado Marco 
Antonio Sulantay expresó que “pro-
pondré que todos los recursos asig-
nados sean transferidos previa au-
torización de la Contraloría General, 
salvo en casos de emergencias, -y 
siempre con rendición exacta y opor-
tuna de aquellos gastos efectuados-, 
también propondré la prohibición de 
entregar la totalidad de los recursos 
asignados, sino sólo previo avance 
de las obras o servicios, y creo que 
llegó la hora de someter a las fun-
daciones a una declaración anual de 
patrimonio e intereses”.

Por su parte, el diputado Ricardo 
Cifuentes aseguró que “voy a proponer 
que se elimine la glosa del presupuesto 
de la nación, que permite tanto al 
Minvu como al GORE el transferir 
directamente a las fundaciones y 
creo que, independiente de esto, se 
debe exigir requisitos más altos de 
antigüedad y expertise en los temas 
que van a tratar y sobre todo que se 
haga un proceso transparente de 
adquisiciones, con una licitación 
pública como corresponde, lo que 
quedará estipulado en la nueva ley 
de presupuestos que deberíamos 
aprobar en noviembre de este año”.

ROMINA ONEL 
La Serena
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PSICÓLOG@
Programa Especializado Maltrato Ovalle. 

40 horas. Sueldo $1.190.000.- 

2 años de experiencia. 

 Enviar CV 10 de julio a:
direccion.prmovalle@creaequidad.cl

EXTRACTO

PEDRO PABLO MONDACA CONTRERAS 
SECRETARIO 

En causa ROL V-330-2022, seguida ante el Tercer Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 30 de mayo del año 2023 a folio 27, 
se dicto sentencia definitiva que declara a doña FRANCISCA 
AMELIA CEURA RAMOS, Cedula Nacional de Identidad 
N°4.166.717-6, domiciliada en pasaje La Placa N°531, Pobla-
ción Ariztia, Ovalle, que queda privada de la administración de 
sus bienes y se le designa como curadora definitiva a su nieta 
doña FABIOLA DEL CARMEN YAÑEZ CORTÉS, Cedula Nacio-
nal de Identidad N°14.560.134-7.

Punitaqui, Combarbalá y Canela avanzan 
en el desarrollo de 35 proyectos

GRACIAS A UNA ALIANZA PÚBLICO-PRIVADA 

Esta semana se realizó un primer encuentro público-privado que busca beneficiar a las comunas 
de Punitaqui, Combarbalá y Canela con iniciativas de infraestructura y alto impacto social como 
el mejoramiento de una multicancha, plazas, una posta rural, y equipamiento comunitario, gracias 
a una alianza liderada por los tres municipios, la Fundación Huella Local, apoyada por Olivo e 
integrada por 13 empresas de la zona.  

En la comuna de Canela, se realizó el 
primer encuentro público-privado del 
Programa “Alianzas para el Desarrollo 
Local: Punitaqui, Combarbalá y 
Canela”, alianza inédita liderada 
por los tres municipios, Fundación 
Huella Local, y que cuenta con el 
apoyo de Fundación Olivo para su 
instalación. Esta colaboración busca 
poner al sector privado al servicio de 
las necesidades del servicio público, 
a través del desarrollo de proyectos 
de infraestructura pública de alto 
impacto social.

El Primer Encuentro convocó a acto-
res privados, públicos y la comunidad, 
con el objetivo de consensuar una 
agenda de desarrollo de iniciativas 
para aumentar recursos disponibles 
para los territorios, a través del diá-
logo y la convergencia de esfuerzos 
para el desarrollo sostenible.

En la ocasión, se presentó una 
cartera de proyectos con un total 
de 35 iniciativas priorizados por los 
municipios de Punitaqui, Combarbalá, 
Canela y la Fundación Huella Local, 
la cual incluye iniciativas de equipa-
miento comunitario, salud, plazas, 
alumbrado público, infraestructura 
turística, infraestructura deportiva 
y seguridad pública. 

A la reunión asistieron represen-
tantes de las empresas e institu-
ciones Cámara Comercio Punitaqui, 
Ferretería Carmona, Enel, Banco 
Estado Combarbalá, Cámara Comercio 
Combarbalá, Sacyr SCRDE, Pucobre, 
Viña Soler, Buses Combarbalá, Minera 
Los Pelambres, Aguas del Valle, 
Minera Barba, Sanguchería Simple 
Punitaqui; y la comunidad Agua 
Dulce de Canela. El encuentro pre-
tende recaudar un total de $1.084 
millones de pesos, que permitiría 
el diseño de los 35 proyectos, que 
una vez listos serán postulados a 
fondos públicos, apalancando cerca 

Ovalle

El Primer Encuentro convocó a actores privados, públicos y la comunidad, con el objetivo de consensuar una agenda de desarrollo de iniciativas 
para aumentar recursos disponibles para los territorios, a través del diálogo y la convergencia de esfuerzos para el desarrollo sostenible.

EL OVALLINO

de $10.145 millones desde fondos 
públicos.

PRIMER ENCUENTRO
Este primer encuentro se desarrolló 

en el marco del programa “Alianzas 
para el Desarrollo Local”, el cual 
busca brindar un apoyo estratégi-
co a la gestión municipal de estos 

territorios, mediante la articulación 
de actores locales para impulsar la 
inversión pública y privada en pro-
yectos que promuevan el desarrollo 
de la zona con un alto impacto 
social. Las iniciativas que surjan 
de este espacio colaborativo serán 
priorizadas por las comunidades y 
ejecutadas en conjunto por Huella 
Local y los municipios.

Actualmente, ya se está traba-
jando en tres proyectos detonantes 

para las tres comunas. La iniciativa 
“Mejoramiento de espacio público de 
Villa Vista Hermosa Huentelauquén” 
en la comuna de Canela está en 
etapa de diseño participativo e in-
cluye el mejoramiento de la plaza 
de esta localidad, la multicancha 
y el terreno entre ambos espacios. 
En la localidad Valle de Cogotí, en 
la comuna de Combarbalá se están 
haciendo estudios preliminares para 
el mejoramiento de las plazoletas 
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Los Llanos, La Cuadra y Ramadilla. 
En tanto, en la localidad Parral de 
Quines en la comuna de Punitaqui, 
también la fundación se encuentra 
realizando estudios preliminares 
para la ampliación de la posta rural. 

El director ejecutivo de la Fundación 
Huella Local, Gonzalo Vial, explicó 
que “como Fundación tenemos un 
compromiso con el Norte Chico. En 
Canela, Combarbalá y Punitaqui, ya 
estamos trabajando en tres proyec-
tos detonantes gracias a la alianza 
público-privada que estamos im-
pulsando con los tres municipios 
y Olivo; y podremos concretar más 
obras muy necesarias para mejorar 
la calidad de vida los habitantes de 
las comunas con el aporte privado. 
Por eso, hacemos un llamado a las 
empresas a sumarse a esta alianza 
de colaboración para que contribu-
yan al desarrollo local mediante un 
aporte para el diseño de los proyec-

tos relevantes. Esperamos que las 
empresas vean en la colaboración 
con el mundo público un camino 
para sus acciones de sostenibilidad”.

Kurt Steffens, coordinador de 
Espacios Públicos en Olivo dijo que, 
“Es urgente el trabajo articulado 
entre el Estado, sector privado y la 
sociedad civil, donde esta última 
es más cercana a las comunidades 
y puede lograr articulaciones más 
profundas. Estamos contentos porque 
lo de hoy fue un encuentro virtuoso 
entre tres comunas vecinas que 
tienen muchos desafíos en común 
y que, a través de este proyecto, 
tendrán más oportunidades para 
resolverlos”.

El alcalde de Punitaqui, Carlos 
Araya Bugueño, enfatizó: “Todas 
las expectativas nos llevamos a la 
comuna de Punitaqui después de 
haber participado en este impor-
tante encuentro con Huella Local 

acá en la comuna de Canela. La 
asociatividad para el mundo rural 
es de suma importancia. Es la única 
manera y alternativa que tenemos 
hoy día para poder generar avances 
y desarrollo en el mundo rural. Y 
más aún con Huella Local que nos 
permite poder nivelar la cancha y 
competir en igualdad de condiciones 
con comunas grandes de nuestro 
país y de nuestra región para poder 
acceder a proyectos”.

VISIÓN DE ALCALDE
En tanto, Bernardo Leyton, alcalde 

de Canela señaló que: ““Estamos muy 
contentos por la participación tanto 
de las asociaciones de emprende-
dores, cámaras de comercio de las 
comunas que estuvieron presente, 
representante de empresas, hubo 
muy buena disposición a colaborar. 
También es importante escuchar 

las dificultades que se tienen para 
desarrollar algunas actividades eco-
nómicas en particular. Creo que el 
hecho de sociabilizar estos temas 
es muy importante, creo que son 
parte del diálogo que hay que tener 
en estas mesas”.

“Hoy día vinieron los distintos acto-
res privados a conocer esta instancia 
que pretende traer el desarrollo 
de proyectos de infraestructura y 
equipamiento que son de alto im-
pacto para las comunas, proyectos 
que necesitan de preinversión para 
ser llevados a postulación a fondos 
públicos para que puedan ejecutarse. 
Son proyectos de distinta índole: 
de espacio público, de ilumina-
ción y de seguridad. Es una cartera 
bien amplia que queremos abordar 
y hoy le planteamos el desafío a 
las empresas”, dijo Alvaro Castro, 
subdirector nacional de Fundación 
Huella Local.
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Equipos ovallinos triunfan en importantes 
partidos de la Tercera División

TERCERA A Y TERCERA B

Con este último triunfo, Provincial Ovalle marcó su clasificación a la Liguilla Final.
CAMIILLANESLOPEZ

El “Ciclón de Limarí” ganó 2 a 0 frente a Quintero Unido, partido 
que aseguró su clasificación a la Liguilla Final. En tanto, CSDO 
se mantiene firme en la primera posición de la tabla, con la 
victoria de 2 a 1 ante Coliseo de Algarrobo. Por su parte Monte 
Patria no contó con la misma suerte, perdiendo por 1 a 3 frente 
a Municipal Isla de Maipo.

En la jornada del sábado 8 de julio, 
Provincial Ovalle, F.C. Monte Patria y 
Club Social y Deportivo Ovalle vivieron 
diferentes encuentros en sus respec-
tivos torneos de la Tercera División.

Siendo las 15:00 horas, tanto 
Provincial Ovalle como Monte Patria 
abrieron la jornada de juegos.

VICTORIA EN EL DIAGUITA
En el caso del “Ciclón de Limarí”, 

este se disputó con su similar de 
Quintero Unido, en el partido válido 
por la décima tercera fecha de la 
Tercera División A.

Durante el primer tiempo, el juego se 
vio trancado en el Estadio Diaguita, 
sin que ambos planteles pudiesen 
lograr la apertura del marcador.

Más tarde, en la segunda parte de la 
contienda, el equipo ovallino entró con 
nuevos ánimos al césped, mostrando 
superioridad frente a su rival.

Es así que, a los 10 minutos, el 
jugador Luis Silva anotó la primera 
diana contra los forasteros, dejando 
el tanteador con 1 para Provincial y 
0 para Quintero Unido.

No trascurriría más de un minuto, 
cuando Silva arremetería por el sector 
izquierdo del área enemiga, apro-
vechando un descuido del arquero 
forastero para marcar así el segundo 
tanto para Ovalle, quedando así la 
cuenta de 2 a 0.

Este resultado se mantuvo hasta 
el minuto final y con esta victoria 
el “El Ciclón de Limarí” aseguró su 
clasificación a la Liguilla Final de la 
Tercera División A.

La próxima semana, específicamente 
el día viernes, en la última fecha del 
grupo norte, Provincial Ovalle recibirá 
de local al equipo de Con Con National.

CAÍDA DE VISITA
Al igual que el “Ciclón”, F.C. Monte 

Patria jugó a las 15:00 horas del 
sábado, específicamente frente a la 
escuadra de Municipal Isla de Maipo, 

en tierras capitalinas, enfrentamien-
to por la décima quinta fecha de la 
Tercera División B.

En la ocasión, los dirigidos por Alberto 
Rodríguez buscaban obtener el triunfo 
que les permitiese recuperar su posi-
ción, no obstante, a medida pasaban 
los minutos, la esperanza para el 
equipo de los valles generosos fue 
decayendo.

Finalmente, el equipo montepatrino 
solo pudo marcar un gol frente a las 
3 dianas del plantel local de Isla de 
Maipo.

Para la próxima semana, en fecha 
16, F.C. Monte Patria estará libre, a la 
espera de su partido el siguiente fin 
de semana (22-23 de julio), donde 
buscará arrebatarle los puntos a la 
escuadra de Simón Bolívar, equipo 
que ocupa el tercer puesto en la tabla.

LUCHADO TRIUNFO
Por último, este sábado 8 de julio 

Club Social y Deportivo Ovalle se 

LORETO FLORES ARDILES 
Provincia de Limarí

El “Equipo de la Gente” ganó por 2 goles frente a 1 de su rival Coliseo de Algarrobo.
COMUNICACIONES CSDO

trasladó hasta la región de Valparaíso, 
esto para combatirse contra Coliseo 
de Algarrobo, en el Estadio Municipal 
El Quisco, en el partido por la décima 
quinta fecha del torneo de la Tercera 
División B.

La oncena encargada de llevar los 
3 puntos a casa estuvo conformada 
por Segundo Pérez, Joriam Aguirre, 
Benjamín Zepeda, Gabriel Rojas, 

Sergio Mondaca, Nicolás Álvarez, 
Esteban Ahumada, Ignacio Aranda, 
Jesús Contreras, Samuel Avilés y 
Esteban Guerra.

En el inicio del primer tiempo, el 
“Equipo de la Gente” contó con varias 
llegadas al arco enemigo, oportunida-
des que no tuvieron resultados hasta el 
minuto 18, cuando el jugador Ignacio 
Aranda, quien entró raudamente al 
área del rival, terminó por anotar un 
golazo en el fondo del arco, abriendo 
así el marcador con el 1 a 0 a favor 
de los ovallinos.

En tanto, durante el segundo tiempo, 
llegaría el primer gol para Coliseo de 
Algarrobo, quedando así empatados 
por la cuenta mínima.

Ya en los minutos finales del segundo 
tiempo, parecía que el fútbol termi-
naría con el empate para ambos, sin 
embargo, una falta sobre el jugador 
Eduardo Carvajal, hizo que el juez 
del partido cobrara penal, el que fue 
pateado por Benjamín Zepeda, quien 
anotó un nuevo tanto para el “Social”, 
dejando el marcador por el 2 a 1 a 
favor de los ovallinos, resultado que 
se mantendría hasta el pitazo final.

Con este resultado, el Club Social y 
Deportivo Ovalle se vuelve más líder 
que nunca de la tabla, con 32 puntos, 
alejándose de Coliseo de Algarrobo 
quien sólo queda con 24 puntos.

En la siguiente fecha, CSDO recibirá 
de local a Cultural Maipú, partido que 
se realizará el día sábado a las 18:00 
horas, en el Estadio Diaguita.
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